

Dinámica de las desigualdades en Colombia\*

Luis Garay Salamanca y Jorge Espitia Zamora

por Enrique Ferrer-Corredor\*\*

Los autores hacen una apuesta totalizante a caballo entre la teoría económica (de la política) con énfasis en los problemas de la desigualdad, desde la cara visible de la Luna; y un acopio muy riguroso de las estadísticas en torno a cómo se distribuyen entre los diversos sectores de la sociedad colombiana la tributación, el ingreso y la propiedad de la tierra, desde la cara oculta.

El libro consta de 5 capítulos: cap. 1, La (Des-) igualdad como objeto de estudio de la economía política y de la filosofía política de la justicia; cap. 2, La Desigualdad tanto entre Personas Jurídicas como entre Personas Naturales. A propósito del caso de los "Superricos"; cap. 3, Estructura tributaria de Colombia: inequidad, regresividad e ineficiencia; cap. 4, (In) Equidad Interregional en Colombia; cap. 5, A manera de síntesis reflexiva sobre la economía y socio-ecología políticas de la (Des-) Igualdad en Colombia (títulos tomados tal cual del índice, pp. 5-8).

De ahí este libro, cuyo objetivo es, en primer lugar, analizar con detalle las características básicas de la estructura de distribución de la riqueza y de los ingresos, desarrollando algunas metodologías planeadas por especialistas como Piketty en su libro El capitalismo del siglo XXI (2014) para poder pormenorizar los rasgos distintivos de la concentración en el conglomerado de las Personas Naturales y Personas Jurídicas más ricas del país, ante la evidencia internacional sobre la tendencia a la progresiva concentración a favor de los grupos más ricos, -especialmente los aquí denominados superricos y súper superricos- y sus consecuencias de cara a la precarización relativa de las condiciones de vida de amplias capas de la población, especialmente de grupos desfavorecidos y vulnerables en países de ingreso medio y bajo (p. 9).

Este trabajo riguroso de Garay y Espitia se constituye en una lectura obligada en nuestras aulas y de todo científico social riguroso; su aporte en términos de desagregados por sectores y regiones permite la evaluación y construcción de miradas y proyectos en el

<sup>\*</sup> Garay, J. y Espitia, J. (2019). Dinámica de las desigualdades en Colombia. Bogotá: Ediciones desde abajo.

<sup>\*\*</sup> Profesor de la UAN.

ámbito de las políticas económicas, tanto en la necesidad de comprender, como en el propósito de proyectar el tejido de las relaciones complejas de nuestra economía, nuestra sociedad y por supuesto en particular, nuestros graves problemas en términos de desigualdad, justicia y desarrollo.

El libro hace énfasis en lo consabido en muchos estudios precedentes, aunque en este caso la teoría y las estadísticas se muestran de modo holístico:

Colombia se ha distinguido por ser uno de los países más desiguales del mundo en términos de ingreso, riqueza, y propiedad y tenencia de la tierra, con el agravante de que el esfuerzo tributario respecto al PIB es inferior al de otros países de ingreso similar en América Latina y el Caribe y por supuesto, claramente menor al de países desarrollados, aún de europeos mediterráneos como España (p. 9).

Citamos dos casos muy especiales sobre la gravedad de la desigualdad en Colombia (distribución del ingreso por empresas y distribución de la propiedad de la tierra), desarrollados por los autores, como ventanas que invitan al lector a indagar en este extraordinario texto sobre la cruda realidad de la injusticia de la distribución del ingreso y los recursos en el país del Sagrado Corazón:

Sobre el ingreso de las empresas:

De acuerdo con las declaraciones de renta presentadas en 2000, el decil más rico de empresas, comprendidas en el decil 10, concentró el 95% de la Riqueza Total de las Personas Jurídicas en el país, mientras que el decil 1 de las más pobres aglutinó tan solo el 0.001%. Esta situación en poco o nada ha mejorado en los últimos años. Es así como según las declaraciones de renta del año 2017, el decil 10 concentró el 95% de la Riqueza Total, consecuente con un índice de concentración Gini de 0.974 para el conjunto de PJ declarantes (p. 115).

Sobre la distribución de la propiedad de la tierra:

El porcentaje de Unidades Productoras con un área superior a 1.000 hectáreas asciende a 5 mil 842 (0.25% del número total) y su área acumulada asciende hasta unos 80.4 millones de hectáreas (74% del área total). Así, entonces, la distribución de la tenencia de la tierra es tal que el índice Gini resultante a nivel nacional es del orden de 0.829 (p. 203).

Garay y Espitia logran hacer un entramado teórico-pragmático entre la teoría política (con ancla en la economía) y el mapa de distribución de la riqueza en Colombia, declarando la necesidad de llevar el debate por la justicia a una instancia con rigor económico.

En el campo de la democracia como ordenamiento social se ha de progresar necesariamente en la democratización económica como una condición ineludible de la democratización política y social, con el concurso de responsabilidades estatales indelegables bajo propósitos de inclusión social y política (p. 283).

Definitivamente, Dinámica de las desigualdades en Colombia no solo nos regala un extraordinario marco teórico sobre la justicia y la desigualdad en Colombia, sino que despliega el mapa de estadísticas y relaciones (incluso causalidades) de dimensiones como la tributación por sectores, distribución del ingreso y distribución de la propiedad de la tierra en las últimas décadas; esta perspectiva construye una mirada crítica para hacer un diagnóstico que permita construir una democracia más justa. "Para terminar no sobra recalcar", dicen los autores (p. 296), "por una Tributación justa, equitativa, progresiva y eficiente", todo a manera de un pacto social equitativo, y por ende, "progresar en el desmantelamiento de factores determinantes de la desigualdad, la exclusión social y la pobreza" (p. 296).